

La caída de Maduro supuso un golpe de muerte para la isla

Cuba, sin energía, se ahoga: queda combustible para pocos días y Rusia se mete a defenderla

Con el petróleo casi agotado en la isla no se puede transportar alimentos del campo a la ciudad. Hoy hay cuatro mil turistas rusos en la isla. Se habla de que se está reubicando a los pasajeros.



ALEJANDRO PARDO

Nunca en la historia, desde que se tiene registro, había hecho tanto frío en Cuba. Cero grados Celsius hubo el 3 de febrero en la provincia de Matanzas, vecina de La Habana.

Han sido semanas críticas para la isla. Hay una escasez severa de combustible que ha hecho que los apagones sean cosa común, durando entre 10 y 15 horas.

El gobierno informó a las aerolíneas que operan en el país que, desde la medianoche de este lunes, queda suspendido el suministro de gasolina para aviones. La medida se aplicaría por un mes, del 10 de febrero al 11 de marzo.

Sin combustible, no se puede transportar alimentos desde el campo a la ciudad.

Ante la emergencia, La Habana ofició a las instituciones y departamentos públicos para que faciliten el teletrabajo. Mientras que a las numerosas universidades existentes las instruyó para que implementen clases semipresenciales.

¿Cuánto combustible le queda a Cuba? A fines de enero, el diario británico "Financial Times" predijo que los recursos podrían durar entre 15 y 20 días más.

La caída de Nicolás Maduro supuso un golpe bajo contra el régimen de La Habana, pues Venezuela suministraba aproximadamente unos 35.000 de los 100 mil barriles diarios de combustible que necesita la isla. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, trastocó esto, amenazando con imponer aranceles a quienes la provean de crudo.

México, que desde enero hasta septiembre envió 19.200 barriles diarios a la isla, según la agencia AP, suspendió este comercio. Lo hizo antes de las amenazas de Trump de subir los aranceles, sin que se sepa la razón. Pero ahora busca el diálogo con Washington para continuar con los envíos sin ser castigado.

Un dato: en enero, Cuba parece haber comprado un envío único de pe-

tróleo en un buque cisterna que partió de Togo, en África. Pero durante el trayecto cambió su rumbo y recaló en República Dominicana. No ha habido confirmación, pero supuestamente el desvío obedeció a las amenazas de Trump.

¿Cuánto combustible le queda a Cuba? A fines de enero, el diario británico "Financial Times" predijo que los recursos podrían durar entre 15 y 20 días más.

536 toneladas

¿Cómo se las arreglan los cubanos para cocinar? El carbón sigue siendo todavía relativamente accesible.

Del drama a la tragedia hay un tris. Tan frágil está todo, que incluso Rusia salió a terciar en defensa de Cuba. "Estamos en contacto intensivo con

nuestros amigos cubanos a través de canales diplomáticos y de otro tipo", dijo este lunes el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov. Añadió que "la situación en Cuba es realmente crítica" y aclaró que Moscú está "discutiendo posibles soluciones... al menos, brindando posible asistencia".

Hoy hay cuatro mil turistas rusos visitando Cuba. Pese al anuncio de la suspensión de combustible, la Unión de la Industria Turística Rusa informó que todos los vuelos previstos se efectúan con normalidad.

Según la agencia EFE, el vicepresidente ministro, Oscar Pérez-Oliva Fraga, aseguró el viernes en la televisión estatal que "se ha diseñado un plan en el turismo para reducir los consumos energéticos, compactar las instalaciones turísticas, y aprovechar la temporada alta que está transcurriendo en estos momentos en nuestro país".

No ha habido claridad con esto de la "compactación", pero fuentes que optaron por el anonimato revelaron a EFE que se están cerrando hoteles y reubicando a turistas en otros centros.

Pese a todo, México persevera en ayudar a la isla. Este domingo anunció el envío de dos buques cargados con alimentos y artículos de higiene personal, según la agencia AP. En un buque van 536 toneladas de diversos víveres, entre ellos leche líquida, productos cárnicos, galletas, porotos, arroz, atún en agua, sardina y aceite vegetal, además de los artículos de higiene personal. El segundo buque transporta un poco más 277 toneladas de leche en polvo.

El régimen comunista ha dicho que está dispuesto a conversar con Washington, pero sin condiciones.

En una entrevista la semana pasada con la Radio de la Universidad de Chile, el cantautor Silvio Rodríguez pareció resumir su postura: "Mientras más feo luce el panorama, más ganas tengo de crear belleza".